

GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 13 DE DICIEMBRE DE 1782.

Viena 8 de Noviembre.

EL Emperador se transfirió á fines del mes último al Convento de las Salesas para visitar á la Princesa Isabel de Würtemberg, y le participó que le señalaba 180 florines para su bolsillo. Manifestóse la Princesa sumamente agradecida á esta señal del afecto de S. M., y le pidió permiso para separar mil florines anuales de esta cantidad á favor de la Condesa de Borck que habia cuidado de su educacion siendo su Aya; pero el Emperador la aseguró que atendería á dicha Condesa; y efectivamente á la mañana inmediata le asignó una pension de 200 florines, enviándola al mismo tiempo unas pulseras con su retrato guarnecido de brillantes. Tambien ha regalado S. M. Imp. al Príncipe Fernando de Würtemberg dos caballos de montar, un coche de campo con otros 4 caballos, y mil ducados del Imperio en dinero.

Aunque no se desvanecen los rumores de un próximo rompimiento entre la Rusia y la Puerta, y que ántes bien parece que los acredita la marcha de las tropas Rusas hácia los confines de Turquía y Tartaria, sin embargo las cartas de Petersburgo dexan mucha duda sobre la certeza de la guerra, y lo mas probable es que no tomará aquella Corte su última determinacion hasta oír los informes que dé el Príncipe Potemkin á su regreso de Chérson, y hasta que se reciban pliegos que se esperan de Constantinopla.

En todas las Provincias de Rusia se están formando estados del número de habitantes de cada una, y de la cantidad de ganados. Las de Europa han remitido ya sus listas, y las de Asia deben enviarlas dentro de un año. Cómo en los 7 últimos se ha aumentado mucho la poblacion de aquel Imperio, especialmente

en

en los parages en qué hay algun comercio, se cree que el total de vasallos de la Emperatriz exceda en mucho á los 20 millones que, segun algunos políticos, tiene dicha Soberana.

Londres 22 de Noviembre.

MR. Juan Mackenzie Comandante del bergantin de guerra nombrado *Defiance* ha remitido á Mr. Stephens la siguiente carta fecha á 13 de Noviembre, y publicada en la Gazeta de la Corte del 19.

„Se servirá V. informar á los Sres. del Almirantazgo que ayer „apresé á la altura de Start una goleta Francesa de Dunquerque „mandada por Juan Bautista Larmet, con portas para 10 cañones, pero que solo montaba 6, y 8 pedreros, y los arrojó al mar, „cómo asimismo su caja de armas y otros efectos, mientras le dí „caza. Há 8 dias que está cruzando, y segun sus declaraciones „no habia hecho presa alguna. Su tripulacion se compone de 29 „hombres.“

Los navios Vigilante de 74 cañones, Crown y Sanson de 64, y las fragatas Minerva y Andrómaca pertenecientes á la esquadra del Lord Howe han quedado cruzando á la altura de las costas de Portugal para proteger la entrada en los puertos de aquel Reyno de un comboy cargado de bacalao, y se cree que concluido este servicio se restituyan á Inglaterra. En quanto á los baxeles de la propia esquadra que han entrado en Cork, tienen orden de alistarse y estar pronti á hacerse á la vela luego que lo exijan las circunstancias; y es comun sentir que se enviarán á América, dado caso que los enemigos destaquen algunas fuerzas navales para aumentar las que tienen en aquellos mares, y de lo contrario se mantendrán en Inglaterra; pues mediante las precauciones que ha tomado el Gobierno será nuestra esquadra muy superior en el nuevo mundo á la combinada durante la campaña próxima; y aunque en adelante mudasen las circunstancias y llegasen los enemigos á igualarnos en número de buques, mientras esto se verifica se aprovecharán nuestros Almirantes de su mayor fuerza para empezar la campaña con algun golpe que pueda tener influxo en toda ella.

Tampoco se pierden de vista los preciosos intereses de la India, y en el mes próximo se hará á la vela un comboy para nuestros establecimientos Asiáticos escoltado por el Salisburi de 50 cañones, Resistencia de 44 y Sirena de 32, que ya tienen orden de estar pronti para el dia señalado.

Corre en el público un plan de la formacion de la esquadra del

del Lord Howe en el combate del 20 de Octubre; y varias personas han reparado que los 4 primeros baxeles de su vanguardia, y los 3 últimos de la retaguardia fueron los que tuvieron mayor número de muertos y heridos; pero que no tuvo uno solo el Victory de 100 cañones que mandaba el Almirante y estaba en la primera division del centro, cómo tampoco el Oceano de 90, de la segunda division de la retaguardia, el Suffolk de 74 de la segunda de la vanguardia, ni el Asia de 64, Belona y Dublin de 74 de la segunda del centro. Esta disposicion y el cuidado del Lord Howe en no exponer la esquadra sino lo ménos que le fue posible en la accion del dia 20 de Octubre, fue sin duda para conservar ilesos los buques que debia despachar á América.

En todos los papeles periódicos de esta Capital se refiere que los preliminares de paz entre la Gran Bretaña y la América se firmaron el 8 del corriente en Paris por Mr. Oswald y el Doctor Franklin, con pleno consentimiento y aprobacion de la Corte de Francia; y añaden que S. M. lo participará á las Címaras en su discurso el dia de la abertura del Parlamento. Tambien subsisten en el público las esperanzas de una próxima paz con las demas Potencias coalidadas, y sin duda á esto se debe el aumento que se advierte en los fondos públicos, contribuyendo mucho á sostener estas idéas la salida para Paris de los Sres. Strehie y Roberts. El primero ha sido primer Oficial de la Tesorería, y está muy impuesto en los negocios de la India: y el segundo es de los mejores Geógrafos Ingleses, y el que conoce con mas puntualidad la América. Lo cierto es que no se habrán escogido estos sugetos sin algun motivo urgente.

Avisan de Kingston en Jamayca que el 13 de Setiembre á las 8 de la noche se voló un almacen de Marina situado cerca del fuerte Augusta, en la punta del Mosquito, que contenía 300 barriles de pólvora. De resultas de esta desgracia causada por un rayo, hubo 2 muertos y 7 heridos, y en todo el pueblo se sintió el estrépito.

De la misma Isla escriben que habian salido de allí algunas embarcaciones de guerra con cierto número de tropas para una expedicion contra los establecimientos Españoles de la costa de Mosquitos: y poco ántes de la salida de las cartas que contienen esta especie se habia sabido, por un paquebot que habia tocado en el Cabo de Gracias á Dios, que un cuerpo considerable de Indios estaba determinado á auxiliár á los Ingleses en dicha empresa.

En la *Gazeta de Pensilvania* del 12 de Octubre se ha publicado el siguiente extracto de carta del Caballero de la Luzerne á Mr. de Vaudreuil, fecha á 5 del mes anterior.

„Habiendo propuesto los Delegados de los Estados Septentrionales que á expensas de la América se reemplazase el navio de guerra Magnifico que ha perecido, convino en ello el Congreso con el mayor zelo, y se aprobó unánimemente la resolución adjunta. Quanto me han dicho y escrito en el particular es un testimonio de que esta señal de agradecimiento nace del mas agradecido corazon. = Al cabo de algunos dias de enfermedad falleció últimamente Mr. Carlos Lee, Mayor General de los exércitos de Polonia, que habia servido en los de América con el mismo grado. Así aquí cómo en Europa se habia señalado por su pericia militar y por su literatura.“

Tambien han perdido los Americanos á Mr. Laurens, segun consta de una relacion que ha publicado el Congreso, cuyo resúmen es el siguiente.

„El 25 de Agosto llegaron algunos barcos enemigos al paso del rio Cumbahee, y se hicieron dueños de la barca. En la misma noche las tropas del mando del Brigadier General Gist se apostaron en la orilla septentrional de dicho rio, y á la mañana inmediata se supo que los enemigos habian desembarcado 300 hombres en la orilla opuesta formándolos en dos destacamentos. Habiéndose unido despues algunas Milicias á las tropas ligeras Americanas destacó Mr. Gist al Mayor Call con el tercer Regimiento de Dragones encargándole atravesase el rio en Salt-Ketches, se juntase con la Infantería, y atacase al enemigo al amanecer del dia siguiente; pero en aquella misma noche se ausentaron los Ingleses. Antes de esto habia mandado el Brigadier General establecer una batería en Chehaw-Neck, á unas 12 millas de la barca, para molestar á las embarcaciones enemigas á su salida; y el Teniente Coronel Laurens que habia llegado en este intermedio solicitó el mando de aquel puesto, y se le confiaron 50 hombres de Infantería, algunos Artilleros, y un obuz. Desvanecidas las esperanzas del enemigo en quanto al primer objeto de su tentativa reembarcó sus tropas á las dos de la mañana, y ayudado de la maréa baxó por el rio con tal silencio que no lo sintieron las patrullas Americanas hasta las 4. Púsose entónces en marcha el resto de las tropas para impedir que desembarcasen los Ingleses, y para sostener á Mr. Laurens;

pero ántes que llegasen los Americanos á aquel puesto ya habian tomado tierra los enemigos obligando á aquel valeroso Oficial á una accion en que perdió la vida, causando su muerte general sentimiento. Habíanse apoderado los Ingleses del obuz á tiempo que llegó el Comandante Gist con la Caballería para favorecer la retirada de la Infantería, la qual se formó inmediatamente en buen órden no muy distante del campo de batalla; pero hallándose muy fatigada, y no siendo el terreno favorable para que obrase la Caballería, creyó el Brigadier General que no debia forzar á nueva refriega al enemigo. Este se embarcó al instante, y se hizo á la vela dexando en poder de los Americanos las acémilas de su artillería; y habiendo sido infructuosa su tentativa, que se dirigia á recoger víveres de que parece están muy escasos. Ademas del Teniente Coronel Laurens hubo un Cabo muerto, un Capitan de Artillería, otro de Milicias y un Teniente heridos, y 3 Fusileros extraviados.“

Amsterdam 25 de Noviembre.

LA pérdida que acaba de hacer la República de los dos navios de 64 Union y Ziericzea ha dado motivo á varias quejas contra la providencia de despachar la esquadra de Mr. Van-Kinsbergen en estacion tan tormentosa en el mar del Norte. Ya no tiene duda lo que se sospechó al principio en órden á quanto alegaron los Comandantes de dicha esquadra para no ir á Brest.—Habiendo recibido los Estados de Frisia la respuesta del Statuder del 29 de Octubre á la carta que le dirigieron con fecha de 11 del mismo mes acerca de la suspension de dicho viage, opinaron 3 Distritos de los que tienen voto, que en vez de desvanecer su respuesta las objeciones de la carta de Sus Nobles Potencias, dá mayor fundamento á los cargos hechos por diferentes Provincias sobre haberse negado á la proposicion de la Corte de Francia, especialmente si se compara esta respuesta del Statuder con el informe que dió S. A. el 12 de Setiembre á la Junta secreta de los Estados Generales. Cómo quiera, por no perder el tiempo en discusiones que no producirían ninguna luz, se resolvió no replicar al Statuder, y enviar una Circular proponiendo á las Provincias se nombren Diputados de todas ellas para tratar entre sí de las operaciones de la Marina: atender á que no subsista la actual dilatada inaccion: esforzarse en que los negocios se despachen con mayor prontitud; y acordaron que en adelante no sirvan de detencion las respuestas poco satisfactorias, caminándose en todo con la posible actividad &c.

Toda la Europa ha sabido que uno de los pretextos de que se sirvió el Ministerio Británico para encubrir su injusta declaración de guerra contra la República, fue quejarse y pedir satisfacción de Mr. Van-Berkel, Pensionista de Amsterdam, á quien culpaban de haber, durante la paz, admitido las solicitudes de los Americanos para formar un tratado de amistad y comercio entre ambas Repúblicas. Viéndose públicamente acusado desistió voluntariamente este sugeto de desempeñar desde entónces las obligaciones de su empleo en la Junta de los Estados de esta Provincia; pero los Ciudadanos que se interesan en la felicidad de la patria acaban de saber con singular complacencia que el Consejo le ha autorizado en fuerza de una resolución del dia 16, á que se presente en la primera Junta de dicha Asamblea.

Paris 29 de Noviembre.

EL Sr. Conde de Artois llegó á Versalles á las 11 de la noche del 20. El Rey, acompañado de *Monsieur* su augusto hermano, habia ido á cazar aquel dia á Bernis en donde esperaba S. M. hallar al Sr. Conde en la misma tarde; pero no obstante la prontitud con que viajó este Príncipe desde Bayona, llegó mas tarde de lo que se creía. Hábiale precedido el Príncipe de Nassau, y tuvo la honra de comer aquel dia con el Rey en la casa de postas de Bernis. El Sr. Duque de Borbon, que solo traía 10 ó 12 postas de atraso, llegó á Paris en la noche siguiente.

En la mañana del 21 recibió S. M. en su cámara Caballero de S. Luis al Sr. Conde de Artois que prestó en manos del Rey el juramento cuya lectura hizo el Ministro de Guerra Marques de Segur. El 22 se presentó en la Corte el Duque de Borbon, y S. M. le nombró Mariscal de Campo de sus Exércitos, y le recibió con las mismas formalidades Caballero de S. Luis.

Los Corsarios de Dunquerque Insaciable, Cartouche y Fox han apresado las embarcaciones Inglesas Prudencia de 110 toneladas, la Maria y la Carlota de 90, y la Activa de 70; esta última cargada de arenques, y la Carlota de pieles, aceyte y barbas de ballena.

El Corsario Flesingues entró en Cherburgo el 16 conduciendo apresados los barcos Endeavour de 130 toneladas, y Betzi y Poli de 120. Otras dos presas hechas el dia 10 por el mismo Corsario, nombradas la Ana y los Dos hermanos, entraron tambien en el propio puerto el dia 14.

Escriben de Condom en Guiena que Mr. de la Borde Cura Párroco de Corneilhan ha fundado un premio de 30 libras para el

el labrador de su Parroquia que mejor cultive sus tierras. Este premio, y otro igual establecido por dos Señoras y un Caballero, se repartieron el 28 de Octubre último; y añaden que por este medio se advierte algun adelantamiento en la agricultura de aquella feligresía.

Segovia 26 de Noviembre.

Noticiosa esta Real Sociedad Económica de Amigos del Pais de que D. Luis Fernandez Visitador General de Tintes, y Director del que los Gremios Mayores de Madrid mantienen en Valencia, se hallaba de orden superior enseñando á tintar toda suerte de colores en la Real Fábrica de D. Laureano Ortiz de Paz, é informada de su inteligencia en este ramo (que le habia hecho acreedor á que le nombrasen individuo de mérito las Reales Sociedades Vascongada, Matritense y Valenciana) acordó en 7 de Agosto último escribirle para que se sirviese comunicar sus instrucciones á otros fabricantes de esta Ciudad donde está bastante atrasado el arte de los tintes. Don Luis Fernandez en respuesta ofreció no ausentarse de Segovia sin complacer y servir á la Sociedad en asunto tan importante; y que luego que se desocupase de su primera comision, y de otra posterior que le habia confiado la Real Junta de Comercio y Moneda, enseñaría á quantos sugetos le presentase este Real Cuerpo. Agradecida la Sociedad á tan generosa respuesta le despachó inmediatamente el título de Sócio de mérito, convidándole al mismo tiempo para asistir á las juntas semanales siempre que se lo permitiesen sus ocupaciones. Y viendo en ellas este Real Cuerpo que la habilidad de dicho sugeto se extendia á otras maniobras, le movió á que probase si era posible hacer en esta Fábrica bayetas imitadas á las de Inglaterra y que pudiesen venderse con mas comodidad; para cuya experiencia el Sócio D. Laureano Ortiz de Paz franqueó generosamente todas las materias necesarias. Los efectos han sido mejores de lo que podia esperarse de un ensayo, pues sin pérdida de tiempo ni de materiales salieron luego fabricadas dichas bayetas con toda perfeccion, pudiéndose vender á un precio bastante cómodo. Las bayetas de diferentes colores que D. Luis Fernandez presentó á la Sociedad en la Junta ordinaria de 13 de este mes han sido examinadas por sugetos inteligentes en Comercio y Fábricas, y reconocidas por tan buenas como las que vienen de Inglaterra. En vista de esto la Sociedad acordó establecer escuelas de hilazas de estambre para emplearse en bayetas, y en el dia, por la actividad del referido Fernandez y de D. Antonio Cabornero, Párroco de Sta. Eulalia, y de D. Manuel Torres de Velasco, se halla ya una de doce niñas enteramente establecida. En la misma junta presentó D. Luis Fernandez un muestrario de los colores que ha tintado en la Real Fábrica de D. Laureano Ortiz de Paz, los quales examinados tambien por inteligentes y prácticos, han sido juzgados por tan vivos y permanentes como los estrangeros.

Aunque esta Real Sociedad habia determinado no dar cuenta al público de su fundacion , y de los asuntos en que está entendiendo hasta el año próximo de 1783 , quando repartiese los premios que tiene propuestos , ha juzgado que estas noticias eran muy interesantes para no publicarlas inmediatamente.

Madrid 13 de Diciembre.

S. M. se ha servido nombrar para el Obispado de Ciudad-Rodrigo al Sr. D. Alfonso Molina y Santaella , Inquisidor del Tribunal del Sto. Oficio de Granada.

Tambien ha nombrado S. M. para la Dignidad de Chantre de la Sta. Iglesia de Córdoba á D. Antonio Venero y Texada Canónigo de la Colegial de S. Hipólito de aquella Ciudad: para dos Canongías de la misma Catedral de Córdoba á D. Diego Luis de Carrasquilla Racionero de ella , y á D. Juan Gomez Enriquez Canónigo de la de Tarazona : para el Arcedianato de Osun, Dignidad de la de Pamplona , á D. Joachín de Goyeneta, Cura de S. Nicolas de aquella Ciudad : para el Deanato de la Iglesia Colegial de Talavera , Diócesis de Toledo , á D. Diego de la Peña y Cepeda , con retencion de la Canongía que obtiene en la misma Iglesia ; y para otra Canongía de ella al Racionero de la propia D. Agustin Bernardo Tirado.

D. Juan Bautista Laborda perdió el dia 22 de Noviembre próximo pasado un billete Real de 300 pesos , su fecha 1.º de Julio último , sacado á la orden del Tesorero General D. Francisco Montes , endosado por este á D. Juan Jacobo Gahn cuya firma se hallaba en blanco , y es el núm. 82436. Quien lo hallare se servirá acudir al dicho D. Juan Bautista Laborda en Cadiz calle Ancha.

Acrostica & acromatica carmina pro immaculata Conceptione Beatæ Virginis Mariæ. Se hallará en el puesto de Saturnino Ramon Fernandez gradas de S. Felipe el Real.

Retrato de nuestro muy Sto. Padre Papa Pio VI , grabado en Viena durante la mansion de S. S. en aquella Corte. Se hallará en la Librería de Lorenzo de S. Martin calle de la Montera.

Quatro billetes de nueva invencion de baxo relieve en blanco con las ocho clases que se publicaron en la Gazeta núm. 79 del año de 80. Se hallarán en Madrid en la Librería de D. Manuel Barco Carrera de S. Gerónimo , y en Sevilla en casa de D. Joseph Gonzalez , núm. 22 frente de la Catedral.